

# INFORME DE EVALUACION DE TUTOR/A TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 12 de noviembre de 2014.

Estudiante: María Alejandra Machado

Tipo de trabajo: MONOGRAFIA

Título: ¿Cómo parimos? De la violencia obstétrica al parto humanizado.

Docente Tutor/a: Prof. Agda. Alejandra López Gómez

Docente Revisor/a: Prof. Adjta. Cecilia Marotta

Período solicitado para Lectura Pública: Diciembre 2014

## 1.- Aspectos formales

El trabajo cumple con los requerimientos formales de presentación, redactado con una adecuada sintaxis y ortografía. La presentación de las fuentes bibliográficas es adecuada y se ajusta a las normas solicitadas de referencia bibliográfica.

## 2- Articulación teórica

La autora elige un tema de creciente visibilidad e importancia en la agenda de salud de las mujeres: la violencia obstétrica en la atención del parto y el nacimiento. Parte de la pregunta sobre las posibilidades de humanizar la atención del parto y el nacimiento en un contexto de medicalización de los cuerpos de las mujeres. La pregunta inicial que guía toda su trabajo reflexivo concentra dimensiones políticas, éticas y teóricas de alta complejidad y pertinencia. El trabajo presentado aborda el proceso de construcción social del parto como un evento patológico que requirió ser institucionalizado y medicalizado. En este punto realiza un recorrido histórico, de cuño foucaultiano, desde la época feudal a la modernidad, el cual está adecuadamente fundamentado. Entiendo que la autora realiza un esfuerzo por analizar este proceso socio-histórico pero dada la amplitud temporal y la complejidad del mismo, por momento incurre en simplificaciones. De todas formas considero que se trata de un muy buen apartado. Posteriormente, presenta el concepto de violencia obstétrica en base a literatura actualizada. Sería importante sumar algunos estudios sobre este asunto que se han realizado en contextos latinoamericanos y

anglosajones que podrían ampliar y darle mayor solidez a este apartado. En particular, entiendo que sería interesante analizar los aportes que se han realizado desde la Psicología, en particular una lectura crítica de los aportes desde la psicología perinatal a la luz de los conceptos manejados en el trabajo.

Entiendo que la Psicología como disciplina y como profesión puede aportar de manera sustantiva en el proceso de desmedicalización y humanización del parto desde una perspectiva que integre la dimensión subjetiva implicada y sin “psicologizar” este evento vital.

### **3- Proceso de tutoría**

La estudiante MACHADO ha cumplido de manera satisfactoria con los acuerdos establecidos con la tutora durante el proceso de la tutoría. Su residencia en el interior del país afectó una mayor cercanía en el proceso de trabajo pero ello no afectó sustantivamente la producción final entregada.

### **Consideración final**

Se trata de un muy buen producto de trabajo final de grado, orientado a un tema de relevancia social, científica y profesional, donde la Psicología como disciplina y como campo de prácticas está convocada a realizar aportes específicos tanto en materia de investigación como de intervención técnico-profesional. Se trata de una monografía que constituye un muy buen punto de partida para el diseño de un proyecto de investigación que pueda ser la base de sus futuros estudios de posgrado o para profundizar en la formación permanente como graduada en tanto puede ser considerado un espacio importante para la práctica profesional como psicóloga.

Prof. Ag. Alejandra López Gómez  
Instituto de Psicología de la Salud